

PLAN DE TRABAJO DE MERCOCIUDADES 2024

diverCIUDADES: Inclusión para la Agenda 2030

Presidencia de São Paulo
Ricardo Nunes

Plan de trabajo

Este documento presenta el plan de trabajo propuesto para ser ejecutado por la XXVIII Presidencia de la Red MERCOCIUDADES, bajo el liderazgo del Alcalde de la Ciudad de São Paulo (Brasil), Ricardo Nunes. A continuación se detallan los principales ejes temáticos de trabajo inspirados en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas, con miras a apoyar un compromiso regional para cumplir con los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, que se basan, por ley, en todas las políticas públicas municipales de São Paulo.

1. Panel 1: Ciudades Globales y Sostenibles

Parte de la necesidad de dar respuestas inmediatas al cambio climático y la degradación ambiental, entendiendo que los gobiernos locales deben estar a la vanguardia del desarrollo sostenible, las soluciones basadas en la naturaleza, la adaptación para la resiliencia y la mitigación de los impactos, especialmente sociales, del clima extremo.

Este eje de trabajo tiene como objetivo posicionar a América del Sur como una región protagonista en el cumplimiento de las agendas globales, con énfasis en el papel de las ciudades y el posicionamiento regional en los espacios de gobernanza climática, especialmente en la COP 29, con nuestra fuerte representación política para que las ciudades participen activamente en las negociaciones y tengan acceso a fondos de financiamiento para la transición a bajas emisiones de carbono.

En el ámbito técnico, buscaremos ampliar los espacios de intercambio técnico entre las áreas responsables de nuestros miembros, incluyendo propuestas de aprendizaje mutuo en las áreas de saneamiento, reforestación, resiliencia hídrica, integración con la naturaleza en la planificación urbana, fomento de la economía circular y la transición de los combustibles fósiles a la movilidad eléctrica.

2. Panel 2: Ciudades Innovadoras y Eficientes

Este eje incluye los cambios en las relaciones laborales post pandemia y las innovaciones tecnológicas, la necesidad de optimizar las inversiones públicas a través

de políticas basadas en la evidencia que garanticen una mejora en la calidad de vida y la democratización de la administración pública. También considera la importancia de fomentar la economía creativa, los empleos verdes, el desarrollo de la juventud y la construcción de ciudades inteligentes.

São Paulo celebrará, simultáneamente con la presidencia de Mercociudades, la Vicepresidencia de la Organización Mundial de Ciudades Inteligentes Sostenibles, con el objetivo de fomentar la integración entre las dos redes a través de reuniones, talleres y seminarios. El mejoramiento de las políticas públicas a través de la tecnología, la innovación en la gestión y la democratización de las decisiones deben guiar los esfuerzos de este año.

Se fomentará el acceso a ciudades y eventos que sean referencia en este sentido para favorecer el uso de datos y la transparencia en la gobernanza cotidiana. Es imperativo, en este sentido, centrarse en la accesibilidad y la electronización de los gobiernos locales.

3. Panel 3: Ciudades Plurales e Inclusivas

Como metrópolis de 12 millones de habitantes formada por personas de todas partes de Brasil y del mundo, entendemos la diversidad como un activo fundamental para la creatividad y el crecimiento económico justo. Este eje tiene como objetivo promover el respeto y la ciudadanía plena, libre de prejuicios, para todos los géneros, nacionalidades, razas, religiones, orientaciones sexuales, edades y condiciones físicas.

Las mercociudades representan un ideal de integración regional fraternal a través del desarrollo compartido de los gobiernos locales en América Latina. Por este principio, debemos colocar a las poblaciones vulnerables como una prioridad de las acciones públicas, actuando para combatir los prejuicios y las desigualdades que rompen con la dignidad humana y el derecho a la ciudad. La perspectiva del cuidado, en la que destacan nuestros miembros, será una parte central de las reuniones de formación y técnicas, para que se difunda y se practique.

Fundamentalmente, la perspectiva de una ciudad inclusiva debe enfatizar la lucha contra la pobreza, la desigualdad de oportunidades para los estudios, el trabajo, la vivienda, el transporte y la infraestructura urbana. Con las variadas soluciones que tienen nuestros miembros, queremos orientar el urbanismo social en unidades temáticas, talleres y avisos de proyectos de cooperación para lograr avances sustantivos en el sector y mejorar efectivamente la vida de las personas.

Por lo tanto, también se deben priorizar los vínculos con organizaciones y redes de ciudades que tienen un enfoque similar, aprovechando la multiplicidad de miembros que compartimos para unir fuerzas en torno a este objetivo común de promover territorios de cuidado. Ejemplos de ello son CGLU, CIDEU, con un acuerdo recién firmado, y Metrópolis, de la que ejercemos la Vicepresidencia regional para

América Latina y el Caribe. Además, las relaciones con Urban 20, copresidida por São Paulo, cuyos ejes reflejan los propósitos de la presidencia brasileña del G20, siendo su pilar la lucha contra el hambre y la miseria.

4. Día de Acción Regional por los ODS

Con base en la experiencia de la Virada ODS, en su tercera edición y considerada por la ONU como el evento más grande de su tipo en el mundo, invitamos a las ciudades participantes de Mercociudades a definir el 22 de junio como un Día Regional de Acción ODS. Concomitantemente con nuestro Congreso Internacional de ODS realizado en São Paulo, compartiremos acciones efectivas y buenas prácticas llevadas a cabo por los diferentes municipios de las ciudades del eje Sur e Iberoamericano en general.

La propuesta es que cada ciudad lleve a cabo una acción transformadora y efectivamente orientada hacia uno de los 17 ODS durante el 22 de junio. Puede ser una actividad relacionada con la salud y el bienestar, un taller sobre temas como la igualdad de género o la reducción de la desigualdad, acciones para plantar árboles nativos y neutralización de carbono, entre otros. Lo que importa es que la acción genere impacto y que esté orientada a la consecución de los objetivos de desarrollo sostenible.

Las acciones se presentarán en un gran panel durante el Congreso Internacional de ODS que tiene lugar dentro del evento Virada ODS.

Objetivos Generales

- Fortalecer las capacidades institucionales de las ciudades miembros para la implementación de la Agenda 2030, con un enfoque en la gobernanza y capacitación de servidores;
- Orientar las perspectivas de raza, etnia, género, edad, territorio, orientación sexual y condición física en proyectos de cooperación, agenda política y técnica de la red, enfocándose en la preservación de derechos y reducción de desigualdades;
- Fomentar el intercambio de experiencias y proyectos en el ámbito del urbanismo social, con énfasis en el acceso a la vivienda y ampliación de infraestructuras.

Objetivos específicos

- Integrar a Mercociudades con otras organizaciones internacionales para posicionar a la red y a sus miembros en las principales agendas globales;

- Fomentar la municipalización de la Agenda 2030, su seguimiento, difusión pública y seguimiento a través de Informes Locales Voluntarios;
- Difundir la agenda de atención a las ciudades miembros y avanzar en su implementación;
- Abordar los desafíos sociales clave de América Latina, como la igualdad de acceso a la vivienda, el transporte y el empleo.

ALIANZA ESTRATÉGICA

- Centro Iberoamericano para el Desarrollo Urbano Estratégico (CIDEU)
- CGLU - Ciudades y Gobiernos Locales Unidos
- Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía (GCoM)
- Metrópolis: Asociación Mundial de Grandes Metrópolis;
- UNIÓN DE CIUDADES CAPITALES IBEROAMERICANAS (UCCI)
- Urbano 20.
- WeGO: Organización Mundial de Ciudades Inteligentes Sostenibles.

Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible

El cumplimiento de los ODS y la municipalización de la Agenda 2030 son elementos fundamentales para lograr un desarrollo sostenible basado en el municipalismo. Entendemos la importancia de popularizar el acceso a la información, la educación popular y la difusión de los Objetivos para que el gobierno, la sociedad civil y la ciudadanía caminen juntos a través de estos objetivos globales. La municipalización de los objetivos, los programas de monitoreo y la presentación de informes a las Naciones Unidas son prácticas esenciales.

Calendario estratégico

19-23 de febrero: Retiro de CGLU - Barcelona;

22 al 24 de febrero: Día Latinoamericano y del Caribe para la Integración de los Pueblos - Foz do Iguaçu;

19 al 20 de marzo: Reunión de Coordinación de Instancias Temáticas de Mercociudades - Montevideo;

17-21 de junio: Foro Urbano de São Paulo (Cumbre U20 + Junta Directiva de Metropolis + Congreso Mundial ICLEI + Feria de Bienes y Servicios Urbanos) - São Paulo;

21 al 23 de junio: Virada ODS - São Paulo;

22 de junio – Día Regional de Acción ODS;

8-17 de julio: Foro Político de Alto Nivel - Nueva York;



Octubre: Smart City Expo - Barcelona;

Noviembre: U20 - Río de Janeiro;

11-22 de noviembre: COP 29 - Bakú;

Diciembre: XXIX Cumbre de Mercocidad - Esteban Echeverría